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“宝万之争”的跨年大戏又上演

新的剧情。

2015 年 12 月 29 日，万科在深交

所和港交所分别公告了停牌进展。

公告称，万科已经在12月25日，与一

名潜在交易对手，签署了一份合作

意向书。该意向书列出双方就拟议

交易原则上的初步意向，万科拟以

新发行股份方式(A股或H股)及现金

支付方式，收购潜在卖方所持有的

目标公司所有权益。最终交易对

价、交易结构及目标资产具体范围，

将由双方协商决定。

万科的意图很明显——通过定

增，寻求新盟军。经过 12 月 23 日深

夜“万安”的示好后，难免让人猜想

万科的新盟军是否是安邦系，但万

科就“安邦未来将有可能受让宝能

系股份成为万科大股东”的传闻发

布澄清公告，否认了此说法。

华润出手可能性不大

目前，万科大股东的股权占比情

况如下，宝能系持股占 24.26%、华润

持股占 15.29%、安邦持股占 6.18%。

华润成为万科第一大股东的 15 年

中，其一向与万科相敬如宾，但“情

谊长久、合作愉快”似乎并不适用于

天性逐利的资本市场，目前，种种迹

象表明，华润按兵不动，其出手的可

能性不大。

万科毕竟不是华润所“亲生”，

华润也拥有其地产业务平台——华

润置地有限公司，截至 2014 年 12 月

底，华润置地有限公司总资产超过

3000 亿港元，净资产超过 1000 亿港

元，土地储备面积超过 4000 万平方

米。

新城控股高级副总裁欧阳捷此

前也曾表示，如果华润有意狙击宝

能系，在万科股价尚未飙升时就应

该出手。万科对华润而言只不过是

财务投资对象，这也是多年来华润

很少增持万科的重要原因。华润集

团刚刚经历完一波人事变动，对这

种“江湖之争”会有所忌讳，加上繁

琐的决策流程，万科管理层在短期

内说服华润大手笔出手的可能性很

低。

据万科 2015 年三季度财报，前

10 名股东中，国信证券、前海人寿、

银河证券、中证金、中信证券、华泰

证券、招商财富等机构投资者居多，

约占 24.81%。剩余的中小散户股东

大约占万科总股本的30%。

而万科章程规定，股东大会作出

发行股票等特别决议，须经出席股

东大会的股东所持表决权的三分之

二以上通过。

这意味着，万科必须有筹码维护

好三分之二以上股权持有者的利

益，但华润等国有资本对于风险

控制的要求极高，似乎已错过

“低位买入”的机会，而众多

中小散户股东占万科总股

本的30%，但“赢利”是其

根本目的，在这种情况

下，此前声称“保护

中小股东利益”的万

科显得略微尴尬。

万科的
神秘新盟军

此 时 处 于

风 口 浪 尖 的 万

科，稍稍与万科

沾 边 的 动 作 都

将 受 万 众 瞩

目 。 而 近

期 两 项 资

管计划

的大动作自然引起众人猜想。截至

2015 年 12 月 28 日，名为“金鹏资管”

和“德赢资管”的 2 个资管计划已购

入万科 7.79%的股权，涉及资金 60 亿

元。根据基金业协会信息披露，德

赢 1 号与德赢 2 号均为分级基金，成

立时的投资者数量为 2。前者起始

规模为20亿元，后者为4.44亿元。

但是，2015年12月30日晚间，万

科发布了一份来自深圳市万科企业

股资产管理中心的回复，澄清了两

项资管计划的相互关系。万科的新

盟军推测再次被否认。

而万科集团资金管理部掌门人

祝九胜去职的消息再次为万科事件

蒙上了神秘的面纱。祝九胜于 2012

年 7 月底加入万科，分管银行、信托

等信贷渠道的融资工作。包括万科

事业合伙人持股平台盈安合伙使用

的资管计划，目前盈安合伙通过国

信金鹏 1 号、金鹏 2 号资管计划持有

超过万科 4.14%的股份。祝九胜去

职于万科的敏感时期，使得万科保

卫战再增变数。但目前万科的新盟

军仍是神秘人物，并不排除新盟军

携大量资金成“白武士”。

至于对万科有着重大影响的宝

能系，此前据《21 世纪经济报道》报

道，宝能系旗下的互联网金融平台

——广金所涉嫌为宝能系关联企业

自融。宝能集团负责人则表示：“信

守约定、控制杠杆率、稳健经营、确

保风险可控和资金安全是宝能集团

的一贯经营原则。23 年以来，宝能

集团的信用记录良好，从未过度使

用杠杆融资。”

历史再次上演，
结局是否会变？

相对于 21 年前的君万之争，此

次的“万科的争权战”不确定性似乎

更大。门口野蛮人的前传剧情并不

复杂：君安证券承销万科 B 股，积压

1000 万股票，账面浮亏 3000 万。君

安希望通过收购刺激股价上涨，并

控制万科董事会。1994 年 3 月 30 日

下午3时，君安证券宣布君安代表委

托的四家股东（深圳新一

代企业有限公司、海

南证券公司、香港

俊 山 投 资 有 限

公 司 和 创 益

投 资 有 限

公司，共持

有 万 科 总

股 份 的

10.73%）发

起《告万科

企 业 股 份

有 限 公 司

全 体 股 东

书》。

但是，君安的

如 意 算 盘 并

未打响，王石

仅用五天时间便

击退了君安证券

同盟。1994 年 30

日晚，新一代总经

理 张 西 甫

在和王石会面后，发出退出倡议的

声明。

31 日，新一代发表取消授权君

安作为财务公司的声明。同时，万

科停牌。王石掌握了《告万科企业

股份有限公司全体股东书》执笔人

宁志翔老鼠仓的证据。

4 月 1 日，郁亮飞往海南岛寻求

海南证券老总文哲1.1%的支持。

4 月 2 日，万科继续停牌。海南

证券授权万科代海南证券发出声

明 ：海 南 证 券 从 未 授 权 委 托 君 安

……如再冒用其名，将保留诉诸法

律。

4 月 4 日，万科股票轻微涨停。

当天下午，万科召开新闻发布会宣

布“君万之争”结束。

历史总是惊人的相似，门口野蛮

人再次入侵，历史也总是在不断变

化前进，万科股权结构分散的历史

原因再次使其陷入苦战，但“君万之

争”的结果是否再次上演？在业内

备受推崇的万科文化是否可以继续

发展？这都是后话。

汽车企业生产资质“终身制”的历史难题

终于迎来突破口，“僵尸企业”或将逐步退出

市场。

近日，工信部对《特别公示车辆生产企

业(第1批)公告》执行情况进行通报，第一批

特别公示车辆生产企业中有12家企业提出

准入条件考核申请，并已通过考核，恢复受

理其新产品申报;14家“僵尸车企”未提出准

入条件考核申请，已正式退市，不再拥有车

辆生产资质;22家企业近期提出考核申请，

工信部正在组织考核，如果考核不合格，依

然难逃退市的命运。

话音刚落，工信部紧接着发布了第二批

“劝退”车企名单，其中包括整车生产企业7

家、客车及运输类专用车生产企业70家、摩

托车生产企业15家，总数达到92家。与第一

批名单相比，第二批公示的车企数量几乎翻

番，不具备生产能力的“僵尸企业”退出市场

将逐步趋于常态化。

打破历史痼疾

名单发布之后，对现有的产业格局而言，

看似并无明显的影响，实则具有长远的意义。

《中国企业报》记者分别致电退市名单

中的吉林通田汽车有限公司、长春汽车研

究所中实改装车厂、华融万源客车制造有

限公司，其电话大多已经成为空号，无一接

通。“这些企业虽然之前拥有汽车生产资

质，但是很早就丧失生产能力了，多数企业

后期基本沦为汽配工厂。”据知情人士介

绍。

记者发现松

辽汽车在半

年报中公

布，其主

要客户

中顺汽

车控股有限

公司的汽车业务已经停产，松

辽汽车对其的投资也正在进行核算，已在以

前年度对其的投资计提了足额减值准备。而

中顺汽车正是第二批“劝退”的企业之一，并

且在五年前中顺汽车就曾被爆出因经营不善

被迫停产的消息，为何这些“僵尸企业”可以

存活如此之久？

全国乘用车市场信息联席会秘书长崔

东树对《中国企业报》记者表示：“一方面是

因为想保住生产资质的‘壳’，国家对车企

审批已经非常严格，一个‘壳’十分珍贵。

另一方面是因为许多企业迫于债务压力，

希望寄托地方政府得以翻身”。

其实私下里多位民企大佬不止一次吐

槽当年为了获得生产资质费尽心思。工信部

部长苗圩日前表示：“总体上看，汽车企业的

数量还是偏多，这是在长期的历史过程中形

成的。我们建立汽车行业的退出机制，主要

就是要打破汽车生产企业资质的终身制，建

立起有进有出、优胜劣汰的动态管理机制，督

促落后的企业加大技术改造、转型升级；如果

达不到，也可以通过兼并重组来不断提高汽

车整车企业的生产集中度。”

新能源或为突破口

据了解，眼下我国汽车整车生产企业约

有184家，但按集团的口径来统计，实际上只

有76家；有一些集团下面有多个法人

主体，有多个企业的资质，此外

改装车企业还有1056家。

目前我国汽车市场

基本上被销量排名前

十的车企掌握，但是参

照汽车工业发达的国

家，主要汽车集团甚至不

足5家，我国依然还有很大的兼并

重组空间。未来车企也将顺应大

规模、小数量的历史大势，这意味着未来还将

有更多的企业被淘汰。

在第一批被“劝退”的名单中，《中国企

业报》记者发现第一个成功复活的企业已经

由之前的传统客车生产企业过渡到生产新

能源客车的企业。由于在第一批“劝退”名

单中被提名，抚顺金信客车有限公司已经于

2014 年重组更名为艾思特福汽车有限公

司。“公司新建了现代化工厂，计划年生产

3000台新能源客车，传统客车500台。”总经

理张浩对《中国企业报》记者表示，工信部让

14 家车企退出似乎是大势所趋，有利于对

资源的重新整合。

崔东树表示，由于现阶段汽车行业不如

之前那么乐观，许多车企也在转攻为守，没有

过多的产能和资源去兼并重组一些落后的企

业，也不想担负过多的财政压力，所以在兼并

无果的情况下，眼下很多上榜的企业顺应国

家政策转投新能源汽车。

此外，除了废弃一些空壳企业，苗圩还透

露，工信部正组织有关专家评审，预计不久的

将来会有若干家符合条件的企业进入到新能

源汽车生产的资质许可范围内。据相关人士

介绍，目前已经有近百家企业在申请新能源

汽车生产资质，其中不乏乐视、百度、阿里等

互联网巨头。

政策上的“一进一出”也亮明了我国汽车

产业的发展方向，鼓励市场竞争，剔除“僵尸

企业”。在“十三五”整体规划下，北汽集团董

事长徐和谊就曾指出，虽然我国汽车产销世

界第一，但是未来存活下来的汽车企业或许

仅有几家，剩下的难逃被收购重组的命运。

【追踪“宝万之争”】

14家“僵尸车企”退市, 还有70家将被“劝退”
本报记者 谢育辰

万科定增，新盟军呼之欲出
本报记者 李霂轶

宝万之争宝万之争

77月月1010日日

“宝万之争”剧情

宝万之争宝万之争

88月月2626日日

宝能系的前海人寿耗资 80 亿元购入万

科A股5.52亿股份,占万科现有总股份5%,触

及举牌红线,一跃成为万科的第三大股东。

宝能系的前海人寿与钜盛华再次增持万

科 5.04% 的 股 份, 至 此, 宝 能 系 持 股 万 科

15.04%，取代华润成万科第一大股东。

港交所披露华润增持万科，持股比例达

15.29%，重夺大股东之位。

万科公告宝能系持股比例增至20.008%，

再次成为第一大股东。

深交所发函9问宝能系旗下钜盛华。

王石发表内部讲话，向宝能“宣战”。

宝能集团发布声明称“相信市场力量”。

万科股票再次被迅速拉升至涨停。13时，万

科停牌。前海人寿发行 15 亿资本补充债。

万科总裁郁亮表态：和王石坚定地站在一起。

王石发微博“下周一见”，随后又将其删

除。

万科公告，正在筹划重大资产重组事项，

最晚于2016年1月18日恢复交易。

万科官网发出声明，欢迎安邦成为股东，

随后安邦保险发布声明，称看好万科发展前

景，会积极支持万科发展。

宝能系持股万科升至 24.26%，逼近 30%

的要约收购红线。

“金鹏资管”和“德赢资管”2个资管计划

已购入万科7.79%的股权，涉及资金60亿元。

万科A公告称，已于2015年12月25日就

有关可能交易与一名潜在交易对手签署了一

份合作意向书。

万科在给深交所的回函中表示，“金鹏计

划”和“德赢计划”的管理人各自自主行使投票

表决权，两个资管计划不存在一致行动人关系。

万科内部员工收到关于高级副总裁祝九

胜辞职的知会邮件。

宝万之争宝万之争

99月月44日日

宝万之争宝万之争

1212月月1818日日

宝万之争宝万之争

1212月月1010日日

宝万之争宝万之争

1212月月1717日日

宝万之争宝万之争

1212月月66日日

宝万之争宝万之争

1212月月2424日日

宝万之争宝万之争

1212月月2323日日

宝万之争宝万之争

1212月月2020日日

宝万之争宝万之争

1212月月1919日日

宝万之争宝万之争

1212月月2828日日

宝万之争宝万之争

1212月月3131日日

宝万之争宝万之争

1212月月3030日日

宝万之争宝万之争

1212月月2929日日
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